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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 27. Sitzung des Ortsrates Bramsche 
vom 29.08.2016 

Ratssaal, Hasestraße 11, 49565 Bramsche 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Peter Remme  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Stephan Bergmann  
Frau Roswitha Brinkhus  
Frau Annegret Christ-Schneider  
Herr Alexander Dohe  
Frau Ute Johanns  
Herr Thorsten Karssies  
Herr Henning Kirchner  
Herr Klaus Kossak  
Herr Christian Lübbe anwesend ab TOP 6 (18:19 Uhr) 
Herr Torsten Neumann  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Frau Manuela Grüter  
Frau Margareta Hartong  
Frau Edelgard Irlich-Kemp  
Frau Imke Märkl  
Frau Elisabeth Nagels  
Frau Dagmar Völkmann  

Mitglieder Fraktion B 90/DieGrünen 
Herr Hilmar Franke  
Frau Ilka Marlen Holtgrave  

Sonstiges Mitglied gem. § 7 (3) HS 
Frau Ute Severit-Wobker  

Verwaltung 
Herr LSBD Hartmut Greife  
Herr Udo Müller  
Herr BGM Heiner Pahlmann  

Protokollführerin 
Frau Anna Maria Wernsing  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder SPD-Fraktion 
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Herr Thomas Hüsken  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr André Eckardt  
Herr Benedikt Thomas  
Herr Hans Jürgen Tiemann  

Mitglieder Fraktion B 90/DieGrünen 
Herr Dennis Sommer  

Sonstiges Mitglied gem. § 7 (3) HS 
Herr Rüdiger Paust  
Frau Filiz Polat  
Herr Gerd Rehling  
Herr Volker Schulze  
 
 
Beginn: 18:06 Ende: 19:10 
 
Tagesordnung: 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
  

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 
09.05.2016 und 28.07.2016 

  

 4   Bericht des Ortsbürgermeisters/der Verwaltung   

 5   Einwohnerfragestunde   

 6   Einziehung eines Teilbereiches einer Straße im Ortsteil 
Bramsche – „Alte Engterstraße“ 

WP 11-16/999  

 7   Aktueller Umsetzungsstand der geplanten 
Maßnahmen am Hasesee 

  

 7.1   Würfelumsetzung   

 7.2   Grillplatz   

 7.3   Neue Bänke am Hasesee   

 8   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 
Ortschaft Bramsche 

  

 8.1   TUS Bramsche - Gesundheitsabteilung   

 8.2   TUS Bramsche - Radsportabteilung   

 8.3   Evangelisch-Freikirchliche Gemeinde (Baptisten) 
Zuschuss Sanitäranlagen 

  

 8.4   TUS Bramsche - Handballabteilung   

 8.5   TUS Bramsche - Ruderabteilung   

 9   Beantwortung von Anfragen und Anregungen   
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 10   Anfragen und Anregungen   

 11   Einwohnerfragestunde   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
 

 
OBM Remme begrüßt die Anwesenden und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Die vorliegende Tagesordnung wird ergänzt um die Genehmigung des Protokolls vom 09.05.2016.  
 
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 

09.05.2016 und 28.07.2016 
 

 
ORM Märkl weist darauf hin, dass die Formulierung bezüglich der Mülleimer und feuerfesten 
Behälter für den Grillplatz, aufgrund der Formulierung missverständlich sein könnte. In der Auflistung 
der Ortsratsmittel ist dies klarer wiedergegeben. 
 
ORM Johanns erklärt, dass die bewilligten 5.000 € für Mülleimer sowie feuerfeste Mülleimer zur 
Entsorgung der Grillkohle beschlossen wurden. 
 
OBM Remme lässt über die Genehmigung des Protokolls vom 09.05.2016 abstimmen.  
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig 
 
OBM Remme lässt über die Genehmigung des Protokolls vom 28.07.2016 abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig 
 
 
TOP  4 Bericht des Ortsbürgermeisters/der Verwaltung  
 
-/-  
 
 
TOP  5 Einwohnerfragestunde  
 
Herr Baier berichtet, dass er am 25.08.2016 Hemker Straße stadteinwärts gefahren ist. Auf Höhe des 
Bahnübergangs fuhr zwei Wagen vor ihm, ein PKW mit Tandemanhänger, der in den Dobbenweg 
zum Grünplatz einbiegen wollte. Im Dobbenweg stand ein weiterer PKW, der in Richtung Achmer 
abzubiegen versuchte, woraufhin der der Verkehr zum Stillstand gekommen ist. Zeitgleich schaltete 
sich die Bahnanlage ein und warnte vor dem nächsten Zug. Der Wagen vor ihm wendete daraufhin 
auf den Gleisen und fuhr in Richtung Achmer weiter. Die Anfrage von Herrn Baier lautet, ob es 
möglich sei am Dobbenweg das Schild Nr. 209-20 „vorgeschriebene Fahrtrichtung –rechts“ zu 
installieren. 
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OBM Remme erklärt, dass er die Sorge von Herrn Baier teilt. Hier käme es häufig zu misslichen 
Situationen am Bahnübergang. 
 
BGM Pahlmann erklärt, dass sich damit die Verkehrskommission befassen müsse. Das Anliegen wird 
in der nächsten Sitzung der Kommission vorgetragen. 
 
Ferner fragt Herr Baier bezüglich einer Barke am Grünegräser Weg an, er habe bereits in einer 
vorherigen Sitzung Herrn Remme angesprochen. 
 
OBM Remme erklärt, er werde den Sachverhalt prüfen. 
 
Frau Lake fragt an, ob von den roten „Bramsche-Decken“, die beim Tuchmachermuseum erworben 
werden konnten, weitere nachbestellt werden können. Derzeit ist diese Decke ausverkauft. Nach 
ihrem Dafürhalten wären diese Decken ein tolles Geschenk für Gäste der Stadt Bramsche.  
 
BGM Pahlmann erwidert, dass man die Anregung aufnimmt und prüfen wird, ob ein Bedarf 
vorhanden ist. 
 
 
TOP  6 Einziehung eines Teilbereiches einer Straße im Ortsteil 

Bramsche – „Alte Engterstraße“ 
WP 11-16/999 

 
Beschlussvorschlag: 
 
Die unter Nr. 189 (1) im Straßenbestandsverzeichnis von Bramsche eingetragene 
Straßenverkehrsfläche „Alte Engterstraße“, bestehend aus dem Flurstück Nr. 68/3 der Flur 2, 
Gemarkung Bramsche, wird gemäß § 8 des Niedersächsischen Straßengesetzes (NStrG) nach 62 
Metern von ihrem westlichen Anfangspunkt aus gesehen über eine Strecke von 162 Metern der nach 
Osten weiter verlaufenden Straßenfläche eingezogen. Der anliegende Plan sowie die schriftliche 
Abwägung der vorgebrachten Einwendungen gegen die Einziehung sind Bestandteil des Beschlusses.  
 
ORM Brinkhus erklärt, dass die Einwendungen der Bürger zu dem Vorhaben gehört worden sind. Die 
SPD Fraktion spricht sich für den vorliegenden Beschlussvorschlag aus. Da man damals für die Firma 
Staas einen Beschluss gefasst habe, werden man dasselbe auch für die Firma Hardeck tun. 
 
ORM Holtgrave hat die Befürchtung, dass der Verkehr in der Hermann-Tepelstraße stark zunehmen 
wird. Sie spricht sich daher gegen den Beschlussvorschlag aus. 
 
ORM Märkl spricht sich im Namen der CDU für den Beschlussvorschlag. Möbel Hardeck wirbt mit 
groß angelegten Werbeaktionen auch für die Stadt Bramsche. Die Sorgen der Anwohner werden 
gleichwohl im Blick behalten. Sofern sich tatsächlich massive Störungen durch eine Zunahme des 
Verkehrs ergeben, werde man auf verkehrspolitischen Wege eine Lösung finden. 
 
OBM Remme lässt über den Beschlussvorschlag der Vorlage WP11-16/999 abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:  17 Stimmen dafür 
     1 Stimme dagegen 
     1 Enthaltung 
 
Damit ist die Vorlage WP11-16/999 angenommen. 
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TOP  7 Aktueller Umsetzungsstand der geplanten Maßnahmen 

am Hasesee 
 

 
OBM Remme berichtet, dass auf seinen Wunsch hin diese Punkte auf die  Tagesordnung genommen 
wurden, um den aktuellen Bearbeitungsstand der beschlossenen Maßnahmen am Hasesee zu 
erörtern. 
 
ORM Hartong erinnert sich, dass in der Sitzung vom 09.05.2016 in einer Eilentscheidung 5.000,-€ 
beschlossen worden sind, um einige Maßnahmen am Hasesee zeitnah umzusetzen. Dies sollte auf 
dem kleinen Dienstweg besprochen werden. Bislang sind jedoch keine Veränderungen am Hasesee 
erkennbar, sie ist daher unzufrieden. 
 
BGM Pahlmann erklärt, es habe Vorschläge für einen Grill am Hasesee gegeben, diese sind jedoch 
abgelehnt worden. Nun liegt ein Angebot für einen neuen Grill vor. Zudem seien die Mittel zwar 
beschlossen worden, es ist aber nicht gesagt worden wie damit verfahren werden soll.  
Es wurde nicht beschlossen wie viele Mülleimer von den Mittel bestellt werden sollen, wie die Würfel 
umgesetzt werden sollen und wie viel Geld für einen neuen Grill ausgegeben werden soll.  
 
OBM Remme schlägt vor, dass die Fraktionsvorsitzenden sich abstimmen und dann mit der 
Verwaltung in Verbindung setzten sollen. 
 
ORM Völkmann stellt noch einmal heraus, dass die 5.000,-€ für Mülleimer und feuerfeste Behälter 
für die Grillkohlereste beschossen worden sind. Das Geld war nicht für die Anschaffung eines Grills 
beschlossen worden. 
 
BGM Pahlmann fragt, aus welcher H-H-Stelle denn der Grill bezahlt werden solle. 
 
ORM Brinkhus spricht sich dafür aus, Mittel für den Grill heute zu beschließen und die Standorte für 
die Bänke, Mülleimer und Würfel festzusetzen. 
 
LSBD Greife erklärt, dass es schwierig ist, die genaue Position der Würfel, Bänke und Mülleimer 
mittels der Karte zu bestimmen. Man könne dies besser vor Ort begutachten und festsetzen. Es wird 
daher ein Ortstermin für die Umsetzungsmaßnahmen vorgeschlagen. 
 
Es folgt eine Diskussion darüber, ob ein Beschluss für den Grill gefasst werden soll. 
 
ORM Märkl ist der Ansicht, dass es nicht sinnvoll ist, die Entscheidung über den Grill zu überstürzen 
und dann wohlmöglich eine falsche Entscheidung mit Steuergeldern zu treffen. 
 
ORM Johanns schlägt vor, kurzfristig über den kleinen Dienstweg mit den Fraktionen abzustimmen, 
wie die bereits beschlossenen Maßnahmen (Würfelumsetzung, fünf neue Bänke, sowie Mülleimer 
und feuerfeste Behälter) umgesetzt werden sollen. Über den Grill könne man sich im November 
einigen.  
 
OBM Remme lässt über den o.g. Vorschlag von ORM Johanns abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig 
 
 
TOP  7.1 Würfelumsetzung  
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TOP  7.2 Grillplatz  
 
 
TOP  7.3 Neue Bänke am Hasesee  
 
 
TOP  8 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 

Ortschaft Bramsche 
 

 
 
TOP  8.1 TUS Bramsche - Gesundheitsabteilung  
 
Der Ortsrat Bramsche stellt der Gesundheitsabteilung des TUS Bramsche 50,- Euro für die 
Anschaffung von BElegx-Paaren zur Verfügung. 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig 
 
 
TOP  8.2 TUS Bramsche - Radsportabteilung  
 
Der Ortsrat Bramsche stellt der Radsportabteilung des TUS Bramsche 360,- Euro für die Anschaffung 
eines PKW-Anhängers für den Fahrradtransport zur Verfügung. 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig 
  
 
 
TOP  8.3 Evangelisch-Freikirchliche Gemeinde (Baptisten) 

Zuschuss Sanitäranlagen 
 

 
Der Ortsrat Bramsche stellt der Evangelisch-Freikirchlichen Gemeinde (Baptisten) 1.000,- Euro für 
den Umbau der Sanitäranlagen zur Verfügung. Die Zahlung des Zuschusses erfolgt nach 
Rechnungslegung. 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig 
  
  
 
 
TOP  8.4 TUS Bramsche - Handballabteilung  
 
Der Ortsrat Bramsche stellt der Handballabteilung des TUS Bramsche 50,- Euro für die Anschaffung 
von Handbällen zur Verfügung. 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig 
  
  
 
 
TOP  8.5 TUS Bramsche - Ruderabteilung  
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Der Ortsrat Bramsche stellt der Ruderabteilung des TUS Bramsche  
270,- Euro für die Anschaffung eines gebrauchten Ruderbootes zur Verfügung. 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig 
  
  
 
 
TOP  9 Beantwortung von Anfragen und Anregungen  
 
-/-  
 
 
TOP  10 Anfragen und Anregungen  
 
ORM Christ-Schneider regt an, am Bahnhof der Stadt Bramsche eine öffentliche Toilette zu 
installieren. Dadurch, dass die Heilpädagogische Hilfe den Bahnhof wieder mit Leben füllt werden die 
Mitarbeiter nun sehr oft von Fahrgästen gefragt, ob sie eine Toilette benutzen dürfen. Dies sei so 
nicht vorgesehen. 
 
BGM Pahlmann gibt zu bedenken, dass so eine Toilette zum größten Teil durch städtische Mittel zu 
finanzieren wäre. 
 
ORM Völkmann berichtet, dass zwei Lampen am Ehrenmahl vermutlich defekt sind. Diese 
beleuchteten in der Vergangenheit in der dunklen Jahreszeit den Park. Sie fragt an, wie hoch die 
Kosten für die Installation neuer LED-Lampen wären und wie hoch die geschätzten Kosten pro Jahr 
für den Strombetrieb wären. Sie regt an eine feste Beleuchtung zu installieren. 
 
ORM Kossak bittet darum die Lautsprecheranlage für die nächste Sitzung in Stand zu setzen. 
 
BGM Pahlmann erklärt, dass die Lautsprecheranlage derzeit nicht gebraucht werden kann. Es werde 
demnächst eine neue Anlage angeschafft werden. 
 
ORM Bergmann regt an die Baumstämme am Hasesee zu schützen. Die Baumstämme könnten 
beispielsweise aufgestellt, mit einem Plexiglasdach vor dem Verfall geschützt, sowie mit einer  Erklär-
Tafel kenntlich gemacht werden.  Diese Bäume sind einzigartig und sollten daher geschützt werden.  
 
BGM Pahlmann schlägt vor, den Kreisarchäologen Herrn Friedrich zu kontaktieren und anzufragen, 
wie hier am besten verfahren werden kann. 
 
ORM Dohe spricht den Münsterplatz an, die Kante sei wie aus der Presse zu entnehmen war 
tatsächlich sehr groß und fragt an, ob dieser Umstand noch ggfls. nachgebessert werden kann. 
 
BGM Pahlmann die tiefe der Regenrinne und die Kante wird nicht veränderbar sein. Der Sachverhalt 
wird im Hause weitergegeben. 
 
ORM Lübbe fragt an, ob es nicht machbar wäre, die Querung links von der Bühne des Sommerfestes 
zum Lutterdamm zu pflastern. Gerade in der Winterzeit ist der Boden dort sehr aufgeweicht und 
schlecht begehbar. Details könnte man ggfls. in einem Ortstermin mit dem Bauhof klären. 
 
 
TOP  11 Einwohnerfragestunde  
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Die anwesenden Einwohner bitten darum, die Tonanlage zeitnah zu installieren und in der 
Zwischenzeit bitte lauter zu sprechen. 
 
 
 
 
Pahlmann Peter Remme Anna Maria Wernsing 
Bürgermeister Vorsitzende Protokollführer 
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